



2

EL MERCURIO DE VALPARAÍSO | Domingo 24 de agosto de 2025

Actualidad



“(Jeannette Jara) tiene que ser una candidata que sea capaz de recoger, a pesar de sus posiciones originales, una amplitud mayor de propuestas”.

KAROL CARIOLA, diputada PC y candidata a senadora por la Región de Valparaíso

Los tres reos recapturados pretendían llegar a la frontera norte y cruzar a Bolivia

JUDICIAL. Fueron detenidos en Copiapó y trasladados a la cárcel de alta seguridad de Santiago. Se indaga vínculo con el sujeto que los transportaba, quien será formalizado el martes.

Javier Ossandón

javier.ossandon@mercuriovalpo.cl

Los tres peligrosos reos que el pasado 15 de agosto se fugaron desde la cárcel de Valparaíso, a través de la inédita instalación de un cable acerado que les permitió deslizarse hasta el exterior del penal, burlando todos los sistemas de seguridad del recinto, finalmente fueron recapturados la madrugada de ayer por el OS-9 de Carabineros en Copiapó, en momentos en que se trasladaban por la Ruta 5 Norte, con el objetivo de llegar a la frontera y cruzar hacia Bolivia, según antecedentes recabados por la Fiscalía.

En un amplio operativo, Juan Israel González Quezada (26), autor del asesinato del cabo 2° David Florido Cisterna (22 de junio de 2022); Jairo Adonis González Miranda (25), homicida de la fotógrafa Alberta Mariana Martínez Burgos (20 de noviembre de 2019), y Claudio Alexander Fornes Vicuña (34), condenado por tráfico ilícito de drogas y robo con homicidio, fueron arrestados en el peaje Troncal Totoral, a eso de la 01.20 horas, luego que el personal policial interceptara el vehículo en el que se movilizaban, de acuerdo a lo informado por fiscal jefe de Valparaíso, Elizardo Tapia.

“Esta detención se logró gracias al trabajo conjunto entre el OS-9 de Carabineros y la Fiscalía Local de Valparaíso, lo que permitió desarrollar una serie de diligencias tendientes a dar con el paradero de estas personas y lograr su detención”, precisó el persecutor.

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

El automóvil en el que viajaban los evadidos era conducido por Nelson Enrique Orellana Ortiz, de 57 años, de quien hasta ahora sólo se informó que posee antecedentes penales. Su vín-



CAPTURA DE PANTALLA

SEGÚN INFORMÓ EL FISCAL ELIZARDO TAPIA, LOS TRES REOS FUERON CAPTURADOS LA MADRUGADA DE AYER, EN EL PEAJE TOTORAL, EN COPIAPO.

“Pensaban pasar hacia Bolivia, eso es lo que sabemos por lo que hemos logrado reunir de información”.

Elizardo Tapia
Fiscal jefe de Valparaíso

culo con los reclusos forma parte de una de las líneas de investigación que abrió el Ministerio Público por este caso.

En este sentido, el principal objetivo era lograr la pronta captura de los reos fugados y evitar su salida del territorio nacional. “Nosotros sabíamos que ellos pretendían salir del país. Entonces, fueron muchas las diligencias, fueron varios días. El equipo del OS-9 estuvo desplegado la mayor parte de esta semana en la zona norte del país esperando poder encontrarlos y detenerlos”, señaló el fiscal Tapia, añadiendo que los individuos “pensaban

“Tan pronto se produjo esta fuga, estaban todos los recursos estatales desplegados con el propósito de obtener la detención”.

Luis Cordero
Ministro de Seguridad Pública

pasar hacia Bolivia, eso es lo que sabemos por lo que hemos logrado reunir de información”.

“Por otra parte -continuó-, tenemos otra línea (investigativa) que está destinada a identificar y, ojalá, lograr detener a las personas que colaboraron desde el exterior, ya sea logísticamente, con apoyo directo o financiero, para que también cumplan la condena que corresponde por haber participado en estos hechos”.

En esta arista, y con respecto a Nelson Orellana, el persecutor dijo que “el conductor apareció en la investigación en

“Van a estar en un recinto especial de máxima seguridad, con un régimen diferenciado, con absoluto aislamiento”.

Jaime Gajardo
Ministro de Justicia

el último día; por lo tanto, fue ese el motivo por el cual la Fiscalía decidió ampliar la detención de él (hasta el martes 26 de agosto, día en que será formalizado), con el propósito de verificar, dentro de los antecedentes que manejamos, si es que hubo un vínculo coetáneo a la fuga, o posterior o inmediato al momento de la fuga, y de esa forma establecer si el rol de él estuvo siempre relacionado con la fuga hacia el exterior del país o fue alguien que se contrató para un fin específico”.

Elizardo Tapia agregó que la tercera línea investigativa “tiene que ver con determinar

si hubo dolo o negligencia por parte de algún funcionario o exfuncionario de Gendarmería que hubiese facilitado la fuga”.

PLANIFICACIÓN

Para el fiscal jefe de Valparaíso, esta fuga contó con un alto nivel de preparación que involucró, según detalló, “apoyo del exterior, apoyo logístico, implementos y también financiamiento. Hay una red de apoyo”.

En base a los antecedentes recabados hasta ahora, afirmó que uno de los reos ejerció el rol de líder para llevar a cabo el plan de escape, sobre todo porque “mantenía la mayor red de apoyo en el exterior”.

En cuanto al tiempo que habría demorado organizar esta evasión, Tapia precisó que “no hay una fecha exacta desde cuándo comenzó la planificación. Si sabemos que estas personas por lo menos tenían comunicación con el exterior desde probablemente un par de meses antes de la fuga (...)”.

Boric destaca detención: “Se fugaron y los encontramos”

El presidente Gabriel Boric también destacó la captura de los tres reos fugados desde la cárcel de Valparaíso el pasado 15 de agosto, y lo hizo en la inauguración del Día de los Patrimonios de Niños, Niñas y Adolescentes, ceremonia que se llevó a cabo en el Museo Artequín de la comuna de Estación Central, en la Región Metropolitana.

“Esto lo hemos señalado en todos los tonos. Pueden intentar de una u otra manera, pero los vamos a encontrar y los vamos a someter a la justicia. Estén donde estén. A todos los delincuentes les digo (...) que la mayoría de los chilenos y chilenas quiere vivir en paz, seguros y tranquilos. Y ustedes son una pequeña minoría que perturba esa paz y esa tranquilidad. Y como Estado no vamos a permitir que eso siga sucediendo”, dijo el Mandatario.

“Se fugaron y los encontramos, y estamos fortaleciendo la seguridad en las cárceles”, subrayó el Jefe de Estado, añadiendo que “hemos mejorado la infraestructura, las herramientas de las policías y aumentado la dotación de las policías en todo Chile”.

Por lo tanto, sabemos que esto fue una fuga que se planificó con anticipación”.

A su juicio, el hecho que los tres reclusos se mantuvieran juntos durante estos ocho días en libertad obedece a que “mantenían un mismo plan. Y probablemente, si alguno de ellos era detenido, corrían el riesgo de que esta persona delatara los planes de los otros coimputados. Por eso entonces



EL CONTROL DE DETENCIÓN DE LOS REOS Y EL CONDUCTOR SE REALIZÓ AYER.

“Espero que este sea el último caso donde Gendarmería cometa los errores que se cometieron y que permitieron que estos delincuentes escapen”.

Camila Flores
Diputada (RN)

entendemos que para ellos, desde esa perspectiva, era más seguro permanecer juntos y tratar de salir juntos del país”.

“INFORMACIÓN VALIOSA”

Sobre esta recaptura también se refirió el ministro de Seguridad Pública, Luis Cordero, quien en dependencias del OS-9 de Santiago, y junto al ministro de Justicia, Jaime Gajardo, y el general director de Carabineros, Marcelo Araya, entregó detalles del operativo.

En su comparecencia ante los medios, el secretario de Estado subrayó que “estos sujetos habían sido detenidos previamente por el OS-9, y parte del equipo que hoy día (ayer) estuvo a cargo de su captura, proviene precisamente de quienes los detuvieron originalmente (...). Eso ha permitido, entre otras cosas, poder generar información valiosa para definir sus patrones”.

En base a ello, y al igual que lo informado por el fiscal Elizardo Tapia, señaló que existe la clara presunción que los tres sujetos “buscaban probablemente salir fuera del país”.

El general Araya, por su parte, remarcó la labor investigativa efectuada por el OS-9, proceso que calificó de “importante”. “Desde el primer momento de la fuga (...) se activaron todos los sistemas necesarios para lograr la pronta captura de estos criminales (...). Por lo tanto, no cesamos los esfuerzos. Y aquí valoro también el trabajo que desa-

rolló el departamento OS-9 conjuntamente con el Grupo de Operaciones Policiales Especiales, GOPE, porque dada el nivel de criminalidad, el riesgo al cual se podían ver enfrentados, ameritaba una operación especial”.

Tras el control de detención, efectuado de forma telemática en el Tribunal de Garantía de Valparaíso, los tres reos fueron trasladados hasta el Recinto Especial Penitenciario de Alta Seguridad (REPAS) ubicado en Santiago, lugar donde permanecerán, según explicó el titular de Justicia, en un régimen de “absoluto aislamiento del exterior y van a recibir el tratamiento que se merecen estos criminales”.

MODIFICACIONES

Desde el mundo político, distintos parlamentarios nuevamente formularon críticas a sistema penitenciario y exigieron prontas medidas.

“Espero que este sea el último caso donde Gendarmería cometa los errores que se cometieron y que permitieron que estos delincuentes escapen. La institución requiere modificaciones fuertes. Crec que la primera debiera ser que esta institución deje de pertenecer al Ministerio de Justicia y pase a ser dependiente ya sea del Ministerio de Seguridad o del Ministerio de Defensa”, dijo la diputada Camila Flores (RN).

Por su parte, Hotuiti Teao (indep.) consignó que se requiere “una cárcel de máxima seguridad para Valparaíso, el cumplimiento efectivo de la promesa de más de 2 mil nuevas plazas penitenciarias y un plan real de salud mental para los gendarmes”.

Su par Andrés Longton (RN), en tanto, pidió al Gobierno dar urgencia “lo antes posible nuestro proyecto de ley que castiga con penas adicionales a quienes están cumpliendo a quienes se fugan de la cárcel”.